

REVISTA CAFETERA DE COLOMBIA



NUMERO 127
VOLUMEN XII
SEPTIEMBRE DE 1955

Registrado para curso libre de porte en el
servicio postal interior. Licencia número 62
del 7 de junio de 1954.

Printed in Colombia.

FEDERACION NACIONAL DE CAFETEROS

FEDERACION NACIONAL DE CAFETEROS

PERSONAL DIRECTIVO

COMITE NACIONAL

Señor Ministro de Hacienda y Crédito Público

Señor Ministro de Relaciones Exteriores

Señor Ministro de Fomento

Señor Gerente de la Caja de Crédito Agrario, Industrial y Minero

Doctor Carlos Mario Londoño, en representación del Gobierno Nacional.

PRINCIPALES:

Mariano Ospina Pérez
Carlos S. Ospina Delgado
Néstor Ibarra Yáñez
Leonidas Londoño
Luis Guillermo Echeverri

SUPLENTE:

Bernardo González Bernal
Vicente Andrade
Jorge Acevedo Díaz
Jesús Cárdenas Henao
Rafael Parga Cortés

Gerente:

MANUEL MEJIA J.

Sub-Gerente:

MARIO ANIBAL MELO

Secretario Abogado:

JOSE SAFFON BUITRAGO

Inspector General:

IGNACIO RAMIREZ

Superintendente General de Almacenes:

LUIS NARIÑO ORTIZ

Jefe de la Sección Comercial:

JOSUE CASTRO

Jefe del Departamento de Economía y Estadística:

JORGE GARAY YEPES

Jefe del Departamento Técnico:

RAMON MEJIA FRANCO

Inspector General de Higiene:

JOSE JARAMILLO J.
Encargado.

Cajero Contador:

JOSE JOAQUIN MORA

REVISTA CAFETERA DE COLOMBIA

ORGANO DE LA FEDERACION DE CAFETEROS DE COLOMBIA

DIRECTOR: EL GERENTE DE LA FEDERACION

VOLUMEN XII

BOGOTA, COLOMBIA, SEPTIEMBRE DE 1955

NUMERO 127

SUMARIO:

	Páginas
Editorial: Nuevos Pasos	4137
La hormiga de Amagá	4140
Función social de la Federación	4148
La campaña de higiene en 1954	4151
Las exportaciones de Colombia	4153
Reproducción vegetativa en el café	4154
La situación estadística del café y el cafetero colombiano	4158
Informe del Inspector de la Federación Nacional de Cafeteros al XVIII Congreso de Cafeteros	4170
Se crea el Consejo Nacional de Economía. — Decreto número 3080 de 1954	4182
Se fija el precio mínimo para el café. — Decreto N° 0332 de 1955	4184
Supresión del diferencial cafetero — Decreto N° 0338 de 1955	4186
La misión educativa de "Radio Sutatenza"	4187

COMITES DEPARTAMENTALES

PRINCIPALES

SUPLENTES

ANTIOQUIA	Gobernador del Departamento Victoriano Toro Echeverri Juan J. Angel Carlos Botero M. Alfonso Correa B. Gilberto Zapata Lotero	Secretario respectivo Francisco Navarro O. Jorge Echeverri
BOYACA	Gobernador del Departamento Eduardo Zubieta Rafael Patarroyo B. Eduardo Camacho	Secretario respectivo Carlos Eduardo Vargas Campo E. Pinzón Héctor L. Castañeda
CALDAS	Gobernador del Departamento Jorge Ocampo G. Marco Giraldo Sanín Jorge Hoyos R. Carlos Mejía J. Pedro Uribe Mejía	Secretario respectivo Federico Mejía T. Octavio Jaramillo M. Torcuato Mejía Antonio J. Londoño
CAUCA	Gobernador del Departamento Alberto Garcés Navas Pedro A. Martínez Adolfo Zambrano	Secretario respectivo Rodolfo López José María Lenis
CUNDINAMARCA	Gobernador del Departamento Alejandro Gómez Umaña Nicolás Sáenz Dávila Jorge Williamson Bernardo González Bernal Jorge Liévano	Secretario respectivo Gabriel Ortiz Lozano Francisco Sáenz Rafael Holguín Jaime de Narváez
HUILA	Gobernador del Departamento Jorge Villamil Rafael A. Cuervo Roberto Durán A.	Secretario respectivo Jorge Martínez Jorge Penagos Fidel Borrero Durán
MAGDALENA	Gobernador del Departamento Juan M. Dávila B. William Flye José V. Vives	Secretario respectivo Jorge Opden Bosh Joaquín Peña Rhenals Carlos Díaz Granados
NARIÑO	Gobernador del Departamento Carlos C. Acosta Vicente Andrade Miguel Eduardo Román	Secretario respectivo Julio Bravo Rafael Folleco Francisco Muriel
NORTE DE SANTANDER	Gobernador del Departamento Camilo Suárez Peñaranda Manuel Guzmán Prada Domingo Pérez H.	Secretario respectivo Francisco J. Faillace Alfonso Sanjuán
SANTANDER	Gobernador del Departamento José J. García Valentín González Alberto Díaz Soler	Secretario respectivo Eduardo Sánchez Castro Gilberto García P. Jorge Acevedo Díaz
TOLIMA	Gobernador del Departamento Lisandro Carvajal Jorge Mejía Yezid Melendro José Daniel Camacho A. Nicolás González Torres	Secretario respectivo Hernando Marín Jorge Vargas L. Julio Ernesto Salazar Luis Ayram Quijano Juan Mini
VALLE	Gobernador del Departamento Jorge Ospina Delgado Joaquín Llano G. Félix Henao Isaza Arcesio Vélez M. Enrique Acosta	Secretario respectivo Lucio Velasco Guerrero Alfonso Ossa J. Jorge Ramos Alberto Labrada Santiago Gutiérrez A.

NUEVOS PASOS

En ocasión anterior nos referimos al peligro que implica para Colombia eso de que en el mundo nos conozcan como el país primer productor de café suave y agregamos que sería mejor que en el extranjero nos conocieran, además, como país exportador de ganado, cacao, maderas, frutas, algodón y otros artículos que tal vez podríamos producir venciendo la resistencia de la competencia extranjera.

Hicimos alusión, en esa oportunidad, al hecho de que la Federación Nacional de Cafeteros, con laudable visión del futuro, pensó desde su fundación en ese peligro y, en consecuencia, al lado de su lema fundamental de "aumentar la producción de café, disminuir el costo de producir una libra y mejorar la calidad de cada grano" colocó este otro de no menor importancia: "diversificar los cultivos en las zonas de ladera".

En desarrollo de este último lema, fueron creadas escuelas rurales en las áreas representativas del cultivo del café, a las que se llamó Concentraciones Rurales cuyo objetivo es enseñar a los niños hijos de los caficultores, a extraer del suelo mejores cosechas de café y, al mismo tiempo, enseñarles cómo cultivar también en la finca otros productos agropecuarios como el frijón, las frutas, las legumbres, el plátano, la yuca, los huevos, las abejas para la miel y la cera, la vaca de leche y otro ganado mayor, las gallinas para la carne y los huevos, el conejo, los patos, etc., productos éstos que al lado del café, puedan fortificar la economía de la finca cafetera y hacerla depender menos de ese cultivo y un poco más de los otros que puede y debe producir.

La Federación, sin embargo, se caracteriza por un desvelo continuo en busca de nuevas realizaciones que complementen o refuercen sus programas originales, por un afán sostenido de mejorar, a través de la experiencia, aquellos que ya ha realizado y por un constante deseo de autosuperación que refluya en favor de los caficultores que representa.

Así, durante los meses corridos del presente año, la Federación ha dado varios nuevos pasos encaminados, como las Concentraciones Rurales, a diversificar los cultivos de ladera.

En primer lugar, creó un nuevo servicio para el hogar cafetero cuya finalidad es entrenar al ama de casa en la preparación de mejores alimentos y más variada dieta, a base de los productos agropecuarios de la finca, sin aumentar el costo de la alimentación diaria y sin acudir a alimentos no producidos en la finca o en la zona cafetera; entrenarla, en unión de sus hijas, en ciertas labores de mejoramiento del hogar tales como manufactura de vestidos sencillos, agradables y baratos, ropa de campo para el

esposo y para los hijos varones, adornos de la casa utilizando retazos de madera y otros elementos baratos; adiestrarla en fin, para mejorar su higiene personal y la de su familia mediante la aplicación de reglas y sistemas sencillos sobre aseo del cuerpo, de los utensilios de cocina, de la casa en general y suministrarles, al mismo tiempo, conocimientos elementalísimos de primeros auxilios, como la curación de una herida, vendajes, desinfección, etc.

Este nuevo servicio tiene su casa principal en la de la Concentración Rural e irradia de allí a las fincas de donde vienen los niños que reciben instrucción en esa escuela, visitando cada uno de esos hogares, compenetrándose de sus problemas principales y estudiando la forma de resolver, en primer lugar, los más apremiantes.

Una labor de tal naturaleza tenía que ser encomendada a la mujer única capaz de introducirse adecuadamente a la intimidad de los hogares campesinos y de hacerse amiga y consejera de las amas de casa.

Así lo entendió la Federación y en consecuencia tomó los servicios de señoritas que bajo los auspicios de la Zona Andina del Instituto Interamericano de Ciencias Agrícolas, habían recibido en Lima un entrenamiento intensivo en las múltiples facetas del mejoramiento del hogar campesino.

Tales señoritas inauguraron este nuevo servicio en la Concentración Rural de Chapetón, cercana a Ibagué, e iniciaron su labor mediante una reunión general de amas de casa circunvecinas de esa Concentración; después de eso, visitaron 30 hogares y establecieron en ellos proyectos de costura, de alimentos y de higiene, empezando así la larga tarea que a ellas le confió la Federación.

Además de esta novedad, en los meses corridos del presente año, la Federación estableció dos escuelas Rurales para Mayordomos, localizadas la una en Anolaima y la otra en el Líbano, Tolima.

El fin de estas escuelas es adiestrar a jóvenes hijos de caficultores en el adecuado manejo de la finca, capacitarlos para dirigir su economía en una forma menos empírica y un poco más organizada desde el punto de vista contable; adiestrarlos igualmente, en el cultivo técnico del café y en el de otros productos agropecuarios de la finca, y, por último, enseñarles principios elementales de mecánica cafetera, carpintería, herrería y otros trabajos sencillos que diariamente necesita la finca cafetera para la buena marcha de sus labores de beneficio, acueductos, instalaciones, herramientas, etc.

En estas nuevas escuelas para mayordomos, se ha dado especial énfasis a los proyectos de avicultura y preparación de abonos orgánicos ya que se considera que lo primero puede llegar a ser una fuente de entradas que refuerce económicamente la finca cafetera y aun se encargue de sostenerla en caso de una crisis en los precios del grano y lo segundo, porque hay pocas

dudas de que el abonamiento orgánico en cafetales es la mejor manera de aumentar la producción por árbol y la más efectiva para aumentar la fertilidad de los suelos destinados a otros cultivos.

En el Líbano ya está funcionando un equipo para cría, recría y producción de huevos con un buen número de gallinas y en Anolaima, tal vez durante este mismo año, se establecerá un equipo capaz de utilizar las basuras diarias del poblado cercano a fin de transformarlas en abono orgánico.

La modalidad que caracteriza el desarrollo de los proyectos de avicultura y otro ganado menor, es que cada alumno recibe, por ejemplo, un cierto número de aves y se hace responsable de ellas; bajo la dirección técnica del experto, las alimenta, les cura las enfermedades y plagas y percibe por ello los productos en aumento o en huevos, devolviendo, al final del proyecto, el mismo número de aves que recibió al iniciarlo. En esta forma, el alumno, vinculado a su proyecto en forma económica, adquiere un entrenamiento exhaustivo sobre todos los detalles de la empresa.

El mismo método se usa, con variantes necesarias, en las demás empresas o proyectos que se ejecuten en la escuela, y así, cada alumno "aprende haciendo" con sus propias manos, sorteando por sí mismo las dificultades y problemas y "saboreando", por decirlo así, todos los vericuetos económicos de cada proyecto.

Estos nuevos jalones o nuevos pasos dicen muy bien del desvelo de la Federación Nacional de Cafeteros por resolver el intrincado problema de la diversificación de los cultivos de ladera y están demostrando palpablemente que cada día busca nuevas soluciones eficaces y prácticas para solucionarlo.

Los caficultores colombianos pueden estar seguros de que la Federación Nacional de Cafeteros no sólo libra batallas trascendentales en la política de los precios del grano en el exterior, sino que, al mismo tiempo, libra batallas en el interior del país para resolver los complejos problemas inherentes a nuestro principal artículo de exportación.

FEDERACION NACIONAL DE CAFETEROS
Departamento Técnico.

EDUARDO TALERO G.
Auxiliar

FEDERACION NACIONAL DE CAFETEROS

DEPARTAMENTO TECNICO

SERVICIOS QUE COMPRENDE:

SECCION GENERAL DE INVESTIGACIONES:

- a) Centro Nacional de Investigaciones de Café. — Chinchiná, Caldas.
- b) Granja de Repetición Experimental "Esteban Jaramillo". — Venecia, Antioquia.
- c) Granja de Repetición Experimental "Manuel María González". — Blonay (Norte de Santander).

GRANJAS CAFETERAS Y CAMPOS DE DEMOSTRACION EN LOS SITIOS SIGUIENTES:

- Granja Cafetera "Bertha" — Moniquirá (Boyacá).
- Granja Cafetera "José María Obando" — Popayán (Cauca).
- Granja Cafetera "Ospina Pérez" — Sandoná (Nariño).
- Granja Cafetera "Heraclio Uribe" — Sevilla (Valle).
- Campo de Demostración en Manaure (Magdalena).

CAMPOS DE COOPERACION EXPERIMENTAL EN:

Venecia (Antioquia), Medellín, Fusagasugá (Cundinamarca), Moniquirá (Boyacá), La Florida (Cauca), Pitalito (Huila), Rionegro (Santander), Dolores y Delicias (Tolima).

CONCENTRACIONES RURALES O ESCUELAS TIPOS EN:

Venecia, Jardín y Yolombó (Antioquia), Santa Rosa, Calarcá y Manzanares (Caldas), Líbano, San Antonio y Chapetón (Tolima), Tibacuy y Anolaima (Cundinamarca), Tambo (Cauca), Gigante (Huila), Sandoná (Nariño), Salazar (Norte de Santander), Sevilla (Valle).

CAMPAÑA DE DEFENSA Y RESTAURACION DE SUELOS:

En Antioquia, Boyacá, Caldas, Cundinamarca, Cauca, Huila, Magdalena, Nariño, Norte de Santander, Santander, Tolima y Valle.

En todas las granjas de la Federación se adelantan trabajos de experimentación y demostración y se atiende al reparto de semillas de café seleccionadas y germinadas. En el Centro Nacional de Investigaciones de Café (Cenicafé) de Chinchiná (Caldas) funciona una escuela cafetera destinada a la preparación de prácticos cafeteros.

SECCION DE DIVULGACION Y FOMENTO:

Está constituida por comisiones ambulantes que recorren las distintas haciendas del país, dando a los cultivadores enseñanzas prácticas gratuitas sobre los mejores sistemas de cultivo y beneficio. Si usted necesita los servicios de este personal puede dirigirse a los Comités Departamentales de Cafeteros.